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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：9/7～9/11 

 

・9/7(月) 

 自民党総裁選と解散風、携帯料金、寿都町と核のゴミの最終処分場、ナワリヌイ氏の容態が回復、ベラルーシ

の反体制派などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行い

ましたところ、自民党総裁選と解散風については他の放送日との比較が必要とかんがえられるものでした。なお、

自民党総裁選と解散風については検証者の所感を記しました。 

 

・9/8(火) 

 政府のコロナ対策、自民党総裁選三候補の討論などについて報じられました。これら例示したトピックについ

て放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、自民党

総裁三候補の討論については検証者の所感を記しました。 

 

・9/9(水) 

 コロナ営業時間短縮要請解除、コロナワクチンの副作用、自民党総裁選と女性候補、河野防衛大臣が解散時期

に言及、河井夫妻事件、合流新党代表選などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法

第四条の見地から検証を行いましたところ、自民党総裁選と女性候補および合流新党代表選については放送法に

照らして問題と見られる場面がありました。また、自民党総裁選と女性候補については検証者の所感を記しまし

た。 

 

・9/10(木) 

 東京都時短営業要請が 15 日で修了、新党は立憲民主党、寿都町の核処分場説明会、TikTok をめぐる自民議連

の動き、村上正邦元参院議員が死去、ベラルーシで覆面男が反体制派を拘束、多数の中国軍機が台湾防空券に侵

入などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたと

ころ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、新党は立憲民主党および村上正邦元参院議員が死去に

ついては検証者の所感を記しました。 

 

・9/11(金) 

 新型コロナウィルスと政府の対策、ディズニー新作に広がるボイコット、河野防衛相が反省の弁、モーリシャ

ス沖事件、首相の談話などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から

検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 7 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

    森田正光（気象予報士） 

検証テーマ：自民党総裁選と解散風、携帯料金、寿都町と核のゴミの最終処分場 

ナワリヌイ氏の容態が回復、ベラルーシの反体制派 

報道トピック一覧 

・台風 10 号の猛威 

・自民党総裁選と解散風 

・携帯料金 

・寿都町と核のゴミの最終処分場 

・アメリカ LA で観測史上最高の 49.4 度を記録 

・爆笑問題の田中さんが退院許可 

・東京の感染者が約二ヶ月ぶりの 70 人台 

・姉妹放置死亡で母親が語った理由 

・スポーツ報道 

・ナワリヌイ氏の容態が回復 

・ベラルーシの反体制派 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・自民党総裁選と解散風：結論→他の放送日との比較が必要 

山本キャスターの「続いては明日、告示される自民党総裁選挙です。この週末行われた世論調査では次の総裁

にふさわしい人物として菅官房長官がトップに立ちました。内閣や自民党への支持率も急上昇。にわかに吹き始

めたのが解散風です。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日午後、都議会自民党を訪れた菅官房長官、ふるさと秋田から初めて東京にやってきた時の思い出を語

りました。」 

菅義偉（官房長官）「初めて東京に出てきたのが中学校三年生の修学旅行のときでした。ものすごい憧れて東京に

出てきたことを今思い浮かべています。」 

ナレ「ポスト安倍大本命、スガシを支持する動きが広がっています。菅氏のパンフレットを手に菅氏に支持を表

明したのは小泉進次郎環境大臣です。前回の総裁選では。」 

小泉進次郎（筆頭副幹事長、おととし当時）「私は石破さんに一票を投じました。」 

ナレ「しかし今回は同じ神奈川に選挙区を持つ菅氏の支持に回りました。" 

この土日に行われた JNN の世論調査でも菅氏がポスト安倍に相応しいと答えた人は全体の 48％。石破元幹事長、

岸田政調会長を圧倒しています。 

"先月の世論調査まではトップだった石破氏の陣営は。」 

石破陣営幹部「これまでの世論調査で河野大臣や小泉大臣に入れていた人が菅さんに入れたということでしょう。
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彼らが菅さんを支持すると言っているのだからある意味当然だよ。」 

ナレ「石破氏は今日、党所属議員の事務所を訪れ、支持拡大を訴えました。」 

石破茂（元幹事長）「自民党はいかにあるべきか、日本の国はいかにあるべきかということを、愚直に不器用に、

でも誠心誠意やるということですよ。」 

ナレ「そして、支持集めのために石破陣営が活用を考えているのは人気ゲーム、『あつまれどうぶつの森』通称『あ

つ森』、いしばちゃんと名乗るアバターが活動する島の名前はじみん島。あつ森はアメリカ大統領線で民主党候補

のバイデン氏も活用しています。石破陣営は明日から運用を開始し、党員や国民と交流を図りたい考えでしたが、

ネット上で政治に利用していいのか、という疑問が噴出、石破氏側は活用について任天堂の規約や運用がアメリ

カと日本で違うという指摘もあり、一旦停止するとしています。一方、地方票の獲得を狙い、週末、各地を駆け

回った岸田氏、今日は神戸で開かれた会合にテレビ電話で参加し、支持を呼びかけました。」 

岸田文雄（政調会長）「国民の皆さんの協力を引き出せるリーダーを目指していきたい。」 

ナレ「世論調査では他の二人に大きく差をつけられている岸田氏、岸田陣営からは厳しい声も聞こえます。」 

岸田派幹部「地元でも菅さん人気を肌で感じるよ、このままでは岸田さん 3 位だぞ。もし岸田さんが 3 位になれ

ば今後総裁候補になることはないだろう。」" 

"ナレ「そして、今回の世論調査でもう 1 つ注目なのが内閣支持率です。安倍内閣の支持率は前回からおよそ 27

ポイント回復し、62.4％、調査方法が異なる為単純比較はできませんが、政権終わりの支持率としては小泉内閣

の末期 61.9％を上回る異例の高さです。」 

野党幹部「安倍ロスなのかな、でもパッと上がった支持率というのはパッと下がるというのが常だから。」 

ナレ「安倍総理の辞任表明五、支持率が急上昇していることについて街で聞いてみると。」 

街の声 A「会見を見た時になんかすごくご苦労されていたんだなと思ったので、なんかちょっと同情しちゃった

というか。」 

街の声 B「病気が原因だったというのもあって攻めちゃいけないみたいな雰囲気がなんか多分日本全体に出てい

て、それがその結果に反映されたのかなというふうに思いました。」 

ナレ「また自民党の支持率も 11.2 ポイントアップし 43.2％に、第二次安倍政権発足後もっとも高い数値となり

ました。こうした追い風を背景に永田町に高まり始めたのが早期解散論です。」" 

自民ベテラン議員「新総理は解散の誘惑に駆られるだろうね、支持率がいい家に解散しようと思うのが普通だ。」 

ナレ「早期解散への警戒感が広がる中、今日、野党側にも動きが、野党の合流新党の代表選が告示され、立憲民

主党の枝野代表と国民民主党の泉政調会長の一騎打ちとなりました。」 

枝野幸男（立憲民主党代表）「この 7 年 8 ヶ月、野党がしっかりとした役割と責任を果たすことができず、長期

政権を許してしまったからだと、強い責任を感じています。この流れを変えなければならない。」 

泉健太（国民民主党政調会長）「野党として国民に届けるメッセージが何なのか。これを最後まで突き詰めて皆様

に、全国民の皆様にお届けをする、その役割の戦闘を担って、皆様とともに歩んでいきたいと思います。」 

ナレ「大きく動き出した政局、早期解散はあるのでしょうか、このあと、スタジオで詳しくお伝えします。」 

"山本恵里伽「この土日に行われた世論調査、ポスト安倍に相応しいのは誰かという問いに対し t 菅さんが 48％、

石破さんが 27％、岸田さん 6％。菅さんと石破さん、順位が入れ替わりましたね。」 

星浩「そうですね、まぁ連日ね、これだけ大々的に報道されてますし、それから菅さんが本命だというのもどん
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どん流れていますので、そのことで世論の方も菅さんにずっと流れているという感じもしますけれども、これ別

に政策を評価しているわけでもないし、経済が急に良くなっているわけでもありませんので、一過性の追い風と

いう面もあると思いますね。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

山本恵里伽「ただ一方で内閣支持率回復して、自民党支持も高いという現状です、今後の政治日程を見ていきた

いのですが、14 日に自民党総裁が決まります、そして 16 日に新しい政権が発足、それからすぐに早期解散かと

いう声もありますよね。」" 

"星浩「そうですよね、まずその内閣支持率が急激に上がったのはコロナ危機の中であんまり劇的な変化を望んで

いないという民意もあるのかなと思います。それから菅さんが仮にね、総理になったらすぐ解散を打つかどうか、

それは私はそう簡単ではないと思うんですね。」 

山本恵里伽「簡単ではない。」 

星浩「理由は 2 つあるんですが、一つは菅さん、コロナの終息が最優先と言っていまして、現状では収束してい

るとはとても言えないわけですね。もう 1 つはちょっとこれ難しいんですけれども実は来年の 9 月に自民党の全

党員参加の総裁選が予定されているわけですね、もし早く解散を打って一年経って政権の勢いが落ちてきた、ま

た党員に人気のある石破さんが来年の 9 月に出るとなるとなかなかこれ苦戦するということで菅さんの本音から

するとですね、なるべく自民党の総裁選挙に近い解散総選挙をうって、そこで総裁選を乗り切りたいというのが

本音だと思いますね。」 

山本恵里伽「どのへんだと思われますか。」" 

"星浩「まぁその 7 月と、1 月と 7 月の間くらいが。」 

山本恵里伽「間辺り。」 

星浩「ちょっと可能性があるのかなという気がしますね。」 

山本恵里伽「このへんにあるという感じですかね。いやなかなか簡単ではないということですね。そして NEWS23

では明日なんですが次の総理を決める自民党総裁選挙に立候補する菅官房長官、石破元幹事長、岸田政務調査会

長の三人にスタジオにお越しいただきまして、お話を伺う予定です。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 581 秒だった。 

 時間配分及び比率については以下の通りであった。 
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 時間配分については他の放送日との比較が必要と考えられるものだった。 

 

・携帯料金：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「菅官房長官は東亜政策を実現しようとしているのでしょうか看板政策の一つが携帯電話料

金の値下げです、この値下げにつながるのか今日、新たな動きがありました。」とのコメントを受けて以下に朱記

したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「ラックにずらりと積まれている大量のケース。中に入っているのは携帯電話です。」 

清水剛志（Belong,COO)「主に東南アジアでしたりとか、アメリカでしたりとか、あと日本で一部買取をしてい

るのでそういったものも含まれています。」 

ナレ「伊藤忠商事が始めたのは輸入した中古スマホの販売です。例えば元々6～7 万円だったこちらのアイフォン

は 8000 円で販売します。格安の携帯電話会会社と契約することで初期費用だけではなく、月額料金も抑えるこ

とができるのです。」 

記者「今日発送されるのはこれが全部なんですか。」 

清水剛志「これはまだ一部でになります。まあ多いときはこの 2 倍 3 倍という販売の日もあります。」" 

"ナレ「また、格安プランも広がっていて HIS の子会社や日本通信は電話かけ放題で一ヶ月 2480 円のプランも、

概要 

206秒 

35% 

菅 

61秒 

11% 

石破 

90秒 

15% 

岸田 

52秒 

9% 

枝野 

12秒 

2% 

泉 

15秒 

3% 

スタジオ 

145秒 

25% 
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しかしこうしたプランも出る一方で格安プランの利用はおよそ 1 割に留まっています。」 

街の声 A「買いたいなって思うんですけれどもめんどくさいなと言う気持ちが勝っちゃって、手続が面倒そう。」 

街の声 B「ちょっと高い、手数料が亡くなるに越したことはない。」 

ナレ「ハードルの一つとなっているのが電話番号を変えずに事業者を変更する乗り換え制度、今は 3000 円の手

数料がかかります。" 

"こうしたハードルに目を光らせるのが菅官房長官です。」 

菅義偉（官房長官）「携帯電話、この料金があまりにも不透明で、そして他の国と比較をすると高すぎるのではな

いか、今よりも私自身は 4 割程度下げる余地はあるのではないか。」 

ナレ「今回の自民党総裁選挙の出馬に際しても、。」 

菅義偉「上位 3 社は市場約 9 割の寡占状態を維持し、世界でも高い料金で約 20％者営業利益をあげております、

事業者間で競争がしっかり働く仕組みを更に検討していきたい。" 

"ナレ「こうした中、総務省は今日、乗り換え手数料についての見直し案を了承しました。インターネット乗で手

続きをする際には無料とする他、店舗での手続でも 1000 縁以下に引き下げることが適当だとしています。利用

者が携帯会社を乗り換えやすくすることで競争を促し、携帯料金の引き下げにつなげる狙いがあります、ただ専

門家は料金を下げることで携帯大手が推し進める次世代通信規格 5G の事業に影響が出るのでは、と話します。」 

天野浩徳（MCA 通信アナリスト代表）「設備投資画できるというのはやっぱりキャッシュがこう社内にあるから

できるわけで、当然やっぱり影響出てきますし。」 

ナレ「携帯料金の値下げを促したい政府と 5G の設備投資に向けた余力を残しておきたい携帯大手、両者のせめ

ぎあいの行方が今後の焦点となります。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 264 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・寿都町と核のゴミの最終処分場：結論→特に問題なし 

 田村キャスターの「いわゆる核のゴミの最終処分場の選定に向けた調査への応募を検討している北海道の寿都

町、今日はじめて開かれた住民説明会は紛糾しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が

取り上げられていた。 

"ナレ「寿都町は地区ごとに説明会を開く予定で今日は 19 人が参加しました。出席者らによりますと、まず寿都

町側が応募を検討する経緯を説明、他の地区から出席した人たちが最終処分場の危険性を質問すると町長は今日

は専門的な説明をする気はない、などと答え、紛糾したということです。」 

片岡春雄（寿都町長）「議題に沿った話になかなか今日はできなかったと、いきなり専門的な質問が出ちゃって我々

が本位とする形にならなくなって、」 

参加した寿都町民「伝えるも何もそういう話にならなかった。なんかいきなりこの難しいあれの中身になって、

さっぱり分からん。」 

ナレ「結局、住民に賛否は聞かれず、説明会は一時間半ほどで打ち切られ、この地区の住民に限定して改めて開

かれることになりました。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 78 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・ナワリヌイ氏の容態が回復：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「ロシアのプーチン政権を批判する野党勢力の指導者で先月 20 日から意識不明とな

っていたナワリヌイ氏の容態が回復し、昏睡状態を脱したことがわかりました。治療を行うドイツベルリンの病

院によりますとナワリヌイ氏は医療的な昏睡状態から解除され人工呼吸器も外されたということです。また呼び

かけに反応するなどしていますが、長期的な中毒症状の影響を判断するには時期尚早だとしています。ドイツ政

府は先月ナワリヌイ氏に使用された毒物が神経剤ノビチョクに近い物質だったと発表しましたがロシア側は毒物

の使用を裏付ける証拠はないとしています。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 49 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ベラルーシの反体制派：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「大統領に対する抗議デモが続くベラルーシで 7 日、反体制派幹部のコレスニコワ氏が

覆面をした男らに突然マイクロバスに押し込められ連れ去られたと現地メディアが目撃者の話として報じまし

た。コレスニコワ氏は反体制組織、調整協議会の中心的人物で協議会は当局に即時解放を求めています。6 日の

抗議デモでは 633 人が拘束されていて反体制派への締め付けが一層厳しくなっています。」とのことが伝えられ

た。 

 このトピックについて当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

 

検証者所感 

・自民党総裁選と解散風 

 風も何も、選挙以外の理由で政権交代が生じた場合の後継政権はまずは解散総選挙を行うことで民意を問い、

前政権ではなく自らの政権の民主的正当性を確かなものとする、というのが憲政の常道ではなかろうか。 

 こうした憲政の常道という価値観が染み付いた身からすると、総裁選挙の動向で解散風が吹く吹かないという

ことがある事自体が非常に違和感を覚えるものである。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

8/39 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 8 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

    菅義偉（内閣官房長官）、岸田文雄（自民党政調会長）、石破茂（自民党元幹事長） 

検証テーマ：政府のコロナ対策、自民党総裁選三候補の討論 

報道トピック一覧 

・政府のコロナ対策 

・自民党総裁選三候補の討論 

・俳優の伊勢谷友介氏を大麻取締法違反の疑いで逮捕 

・生後 2 ヶ月の長男に他人の血を飲ませ嘔吐させた疑いで母親を逮捕 

・スポーツ報道 

・台風 10 号 

・異例の猛暑 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・政府のコロナ対策：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「総裁選の候補者討論を前に新型コロナウィルスをめぐる新たな動きです、東京の新規感染

者は 170 人で昨日から 100 人近く増えました。政府は最大 5000 人としてきたイベントの人数制限について予定

を前倒しして緩和する方針です。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「今日の DeNA 対阪神の一戦、一回の表、阪神の 5 版、大山。」 

実況「ストレートはライトへ、風は追い風、伸びていく、入りました、ホームラン。」 

ナレ「満塁ホームランをライトスタンドに放ちました。しかしそのスタンドに客はいません。観客が最大 5000

人に制限されているからです。」」 

DeNA ファン A「5000 人だと寂しい感じはするんですね、応援しててもね。 

DeNA ファン B「楽しみにしているんですけれどもなかなか行けない人、いっぱいいるんで。もうちょっと増や

してもらえたらいいかな、と。」 

ナレ「プロ野球と J リーグはきょう、入場制限の緩和を求める要望書を政府に提出。政府も感染拡大が落ち着い

ていることなどから予定を前倒しして三連休が始める前の 19 日からスポーツやコンサートなどの入場制限を緩

和する方向で調整していることがわかりました。東京都の今日の新規感染者は 170 人、」" 

"小池百合子（東京都知事）「減少しているけれども緩慢である、緩やかである、その分析どおりになっておりま

す。」 

ナレ「政府は全国的な経済活動の再開に向けて動き始めています。農水省は GoTo イートキャンペーンに参加す

る店の募集を始めました。こちらは参加予定の千葉県の寿司店。売上は去年と比べて半分だと言います。」" 

佐藤信吾（大名寿司）「今こんな状態なんで、まぁ何でもすがりつくわけじゃないけど、とりあえず参加させても

らおうと思っています。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

9/39 

ナレ「GoTo イートには 2 つの特典があります。食事券は 25％のプレミアムが付いていて 1 万円分を買えば 12500

円分の食事ができます。オンライン予約は私邸サイトで予約をすると昼食は 500 円分、夕食は 1000 円分のポイ

ントが貰えて次回以降に使えます。キャンペーンに参加予定の店には不安もあります、国は参加条件として営業

時間の短縮要請に従う。農水省の抜き打ち調査に協力するなどいくつもの条件を求めているのです。」 

佐藤求（大名寿司）「やることが増えてしまうので、お客様が沢山になればなるほど不安も同じように大きくなる

というのは確かだと思いますね。」 

ナレ「既に東京などを除いた 33 府県で準備が始まっていて、早ければ今月中旬にも始まる見通しです。」 

 

・自民党総裁選三候補の討論：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「続いては二時間ほど前に TBS で行ったばかりの自民党総裁選 3 候補による白熱した議論

です。星さんはどこに注目しましたか？」とのコメントを受けて星キャスターが「そうですね、沖縄の米軍基地

問題、そして幹部官僚人事を巡って石破さんと菅さんがかなり緊迫したやり取りがあったのがこれは驚きでした

ね。」と応え、それを受けた山本キャスターの「そうですね、そしてそのお二人と岸田さんを含めた 3 候補の討

論、たっぷりと御覧ください。」とのコメントを導入に、討論の様子について以下に朱記したような VTR が取り

上げられていた。 

"山本恵里伽「次の総理大臣を決める自民党総裁選挙、今夜は三人の候補者の皆さんにお越しいただきました。よ

ろしくお願いいたします。今回の議論には TBS の遊佐政治部長にも参加していただきます。では早速なんですけ

れども自民党の総裁というのは総理大臣ですよね、総理になったらこれだけはやりたいということを皆さんに書

いていただきました。一斉に出していただいてもよろしいですか、お願いします。」 

石破（フリップで）「地方に雇用と所得を」 

菅（フリップで）「規制改革」 

岸田（フリップで）「経済、分配、新しい資本主義」 

山本恵里伽「ではフリップ立てに立てていただいてよろしいですか。ありがとうございます。" 

"まず石破さんからお伺いしたいんですが。地方に雇用と所得をということで」 

石破茂「地方に雇用と所得ということですよね。食料作ってエネルギーを作って出生率が高い地方、これがどん

どん衰退している道路、鉄道、飛行機、情報、発達すればするほど東京一直集中が進む。東京の負荷はどんどん

かかる。これから先人口が減る中にあって日本を支えていくには農林水産、中小企業、女性、サービス業、そう

いう物を持つ力を地方で最大限伸ばす、そして東京の負担を減らしたい、これをやりたいですね。」" 

"山本恵里伽「では続いて菅さんお願いします。」 

菅義偉「あの、私やはり縦割り、この縦割りの打破を、そして悪しき前例というのもありますね、また既得権益、

こうしたものを全部ぶち破って規制改革というものをしっかりやらないと、この国の様々な役所ごとに色んな持

ってますよね、権益。そうしたものをやはり一つの目標に向かって進めるにはこの規制改革を徹底してやってき

たい、こう思っています。」" 

"山本恵里伽「では、岸田さん、お願いします。」 

岸田文雄「はい、何と言っても経済です。ここに書いた分配、あるいは新しい資本主義、あるいは成長戦略、あ

らゆる手段を講じてウィズコロナ、アフターコロナ時代にあっても持続可能な経済、これをしっかりと道筋をつ
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けて如何にあとこれは他の課題にも取りかかれない、まずは一丁目一番地、経済だと思っています。」" 

"山本恵里伽「星さん、皆さんに伺ってどうですか。」 

星浩「あの、菅さんにお聞きしたいんですけれども。その縦割りの打破という点ではまた後で議論になりますが、

そのコロナ、の関係で PCR 検査が進まないことも縦割りが一因だと思うんですけれども、そのへんやっぱり今

回の件で実感されたことはありますか、やっぱり。」" 

"菅義偉「あの、コロナ問題というのはこの厚労省だけではなくてマスク版とか物資が足りなかった時に役所全体

でやったんですけれども、それと同時に今度、厚労省と、都道府県と保健所という縦横両方ありまして、そこは

なかなかこれをひとつにするというのは難しい壁にぶち当たっていましたね。」 

星浩「菅さんの腕力を持ってもその壁はなかなか打破できなかったということですか。」 

菅義偉「あのやはり、都道府県の中でも保健所はまた別の部分ってありますよね、ですからそこの縦横壁がある

という状況でありましたから、そこはかなり神経を使いながらもやってきました。やってきました。」" 

"星浩「石破さん、その地方創生大臣をやられてですね、石破さんの大臣の時代に地方分権というのはできなかっ

たのか、と。その石破さんの責任はあるんじゃないかって言うことですよね。」 

石破茂「勿論あります。でも、随分進みましたよね、つまり霞ヶ関で日本全国 1724 市町村あるわけですよ。北

海道の苫前、留萌、弟子屈、何でもいいんですけれども１７９市町村もあるわけだよ、わからないその街をどう

していいか霞ヶ関に分かるわけがない、ヒト・モノ・カネどこから入りどこに出ていくのか、どんなものかどん

な人かどんなものか、それ、それぞれの自治体がわからないと良くならない、そうなんだ、地方創生ってそうい

うことなんだ、東京に来て物を頼むんじゃない、自分たちのまちはどうしたら良くなるのか、自分たちで考えな

きゃ、それはね、随分広がってきましたよ。移住も促進された。出生率が上がった。所得が増えた。そういうと

ころが増えてきました。まだ点が密になっただけで面になっていない。これ、これやらないと日本は良くならな

いだめになる。それを政府として本当に国民運動としてやることです、一年で終わる出し物じゃない。」" 

山本恵里伽「では続いての話題に参りたいんですが、フリップおろしていただいてよろしいですか、ありがとう

ございます。続いてはですね、お互いに聞いてみたい質問を投げかけていただきたいと思います、お一人を指名

して質問をお願いします。 

"今度は岸田さんからお願いします。」 

岸田文雄「はい、それではまずどなたかを指名したらいいんですか。」 

山本恵里伽「はい、お一人指名して。」 

岸田文雄「それではですね、やはりこの安全保障に詳しい石破さんに一つお伺いさせていただきたいと思います。

私は広島の出身です、核軍縮、大変深い関心があります。その中で以前、石破さんの非核三原則に対する考え方

をどっかの雑誌で拝見したことがあります。この非核三原則、我が国の国にとって大切な原則だと私は思ってい

ますが、非核三原則どう思っておられるか、教えていただけますか。」" 

石破茂「これは『持たず、作らず、持ち込ませず』っていう日本の非核三原則で持つことはありえない。そして

作ることもありえない、だけど日米の拡大抑止、核の傘ってのがある。そうすると、それが必ず抑止力になるよ

ってことを考えた時に、核兵器を積んだ潜水艦が日本の領海に入る、このことすら認めないのか、核を使うって

ことじゃなくてそれが抑止力としてどう機能するかっていうことですよね、つまり日本に抑止力がきちんと効い

ているということの実証はやっていかねばならない、一方で核の傘に頼っているという事実がある時に作りもし
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ない、しかし持ちもしない、だけどもこの核の傘の実効性を考えた時にそれはどうなんだろうね、っていう議論

もしてはいけない、私はそうじゃないと思っていない、日本が持つことを意味しないが、日本の領空、領海それ

もだめだということが本当に抑止力の維持に繋がりますかっていうリアリズムの問題です。」 

"岸田文雄「まぁ本当ならちょっとまた議論したいところでありますが、これはそういった場ではないのでしょう

から。」 

星浩「いえいえ。」 

岸田文雄「一応質問にお答えいただいた、それでいいですか。」 

星浩「岸田さんの反論あれば。」" 

"岸田文雄「まぁあの非核三原則についてはあの、石破さんの仰っていることも議論としては。」 

星浩「持ち込ませず、っていうやつですよね。」 

岸田文雄「ただあの現在のアメリカの核政策、あのブッシュ政権の時代に基本的に変わり、我が国に持ち込むと

いうことは核戦略上必要ないという体制になっていますので、まぁそういった事実があり、我が国、私としては

非核三原則、これは国是としてしっかりと維持していく、これが基本であると思ってはおります。」" 

石破茂「これはね、NATO ってあるじゃないですか、北大西洋条約機構ね。核持っているのはアメリカ、イギリ

ス、フランスだけなんですね、じゃあドイツ、イタリア、ベルギー、スペイン、核は持っていない。だけどもア

メリカの核を自分の国に持ち込み、そしてそれを打つか打たないかということをアメリカとの議論できちんと確

認しているんですよね、勿論、岸田さん外務大臣しておられたからよくご存知だと思う。で、アメリカのね、国

務長官コンドリーザ・ライスさんと議論した時にそんなこと、日本から一度も言われたこともない、そんな議論

聞いたこともない、どんな時に使い、どんな時に使わないのかが分かりませんということではどうにもならん。

それはアメリカを信じれば言い、信じてそうではなかったら政府はどうやって国民に責任を持つのかということ

です、私は持ち込ませるべきだと言っているんじゃない、そういう議論がない事自体が不健全だと言っているの

です。」 

"山本恵里伽「では続いて、菅さんはどなたにどんな質問を。」 

菅義偉「石破さんに沖縄の基地問題、特に辺野古の問題についてちょっとお尋ねしたいなと思います。」" 

"石破茂「ん？」 

菅義偉「あっ。」 

山本恵里伽「辺野古についての。」 

菅義偉「辺野古の埋め立て問題について。」" 

石破茂「これはね、私も長官時代にずいぶんかかわってきました。結局、名護市しか受け入れてくれる、そうい

う自治体がなかったんですね、あちらこちらにお願いをした、でも市長が職を賭して受け入れるよと言ってくれ

た。そして普天間の負担は一日も早く除去しなければいけない、それは辺野古の移設というのは進めていかなけ

ればいけない。しかし、共同使用ができませんか、そして自衛隊にできる部分を増やすことはできませんか、環

境に与える負荷を減らすことはできませんか、負担というのは一つは騒音があるでしょう、環境があるでしょう。

事件があるでしょう、事故があるでしょう。もう 1 つは外国の軍隊が歴然としているということであるでしょう。

どうやって自衛隊が代替することができるか、あるいは機能の一部がグアムに移ることによって、日本が高速輸

送艦であるいは C17、今持っていませんがね、それで輸送する、どうやってどの負担を減らすことができるかと
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いうことをあわせて考え、とにかく普天間の負担をどうやって減らすか、だから長官も努力をされて多くの飛行

機が本土に移ってきましたよね、そういうことも進めていく。とにかく今の状態を少しでも改善するために辺野

古の建設とできることはやる、負荷を減らす、そういうことを全てやりたいというふうに思いますね。」 

"山本恵里伽「菅さんはどうお考えですか。」 

菅義偉「あの、私たち安倍政権が発足するまで SACO 合意というのが決められていたんですけれども何も進んで

いなかったんですね、そこで埋め立て申請を知事からもらって埋め立てをしているんです。というように、この

安全保障に最も詳しいと思っている石破さんから埋め立ては中断するような話があったもんですから、今お尋ね

をしたんです。」" 

石破茂「うん、それはね、最初の計画よりもものすごく時間がかかっている、ものすごくお金がかかっている、

その間に普天間の負担はずっと続いているということでうしょ、だから工法は本当に大丈夫か、期間は大丈夫か、

納税者の負担はもっと増えないか、そういうことをきちんと検証しながら、沖縄と国民の理解、みんなの税金で

すからね。得る必要はあるでしょう。その間も普天間の負担はずっと続いているんだから、それをどうやって減

らすことができるか、そういうことをすべて考える、ということなのであってね、これもうやめます、というよ

うな無責任なことを私は言った覚えないない。」 

"山本恵里伽「では石破さんはどなたにどんな質問を投げかけられますか。」 

石破茂「うーん、これはね、それでは菅さんにお尋ねしたいなと思うんですけれども、安倍総理は憲法改正とい

うことをものすごく掲げてこられましたよね、そして自民党の改正草案とは違う、９条に３項を加えて自衛隊の

存在を書くとおっしゃいましたよね、だけど、理由を聞いてみると憲法違反だって学者が言う。学問の自由だか

ら色んな考え方があって当然でね、そういう学者がいるから憲法を、私はすごく違和感を感じる。紹介している

教科書がある、それだって紹介しているわけだからこれもけしからんという話にはならない、むしろ私は自衛隊

は国の独立を守るためのもの、外国の侵害を排除するんだから国際法が適用される、そして司法、立法、行政に

よる厳しいコントロールがあって自衛官に相応しい名誉が与えられる、私あたり前のことだと思っているんです

よ。それを国民に説得するのが我々自民党の責務だと思っているので、このものすごい政治のエネルギーが限ら

れた中で、何も変わらないんです、私はそれにものすごく力を入れていくっていうのを私はそれには違和感があ

るんですね、もっと安全保障基本法でできることがあるんじゃないか、装備や運用や法律を見直していくことが

たくさんあるんじゃないか、この９条に自衛隊を書き込むだけだよ。このことについて長官、どう思われますか。」

" 

菅義偉「あの、まずこの自衛隊というのは我が国の例えば今回の台風 10 号のときでもそうした災害の際にはい

ち早く出動をしてですね、国民の皆さんのそうした状況にしっかりと対応してくれている。これだけ歓迎をされ

ているわけであります。そうした自衛隊の立ち位置というのが憲法の中で否定をされている、そういう中で憲法

9 条の中に自衛隊の正統性というものをですね、踏まえて党としてこの四項目、憲法改正について決定をして今、

提案しているところでありますから、それは継続的にこのことをやはりしっかりとこの憲法改正の中で自衛隊の

位置付というものを盛り込むべきだというふうに思います。」 

山本恵里伽「では続いて経済の方に話題を移りたいと思います。みなさんにですね、アベノミクスに点数をつけ

ていただきました。でちょっとお時間も限られていますので簡潔にお願いしたいんですけれども 

"まず石破さんに何点、そしてその理由を教えて頂いてよろしいですか。」 
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石破茂「私は 70 点だと思いますね、なんで 30 点を減じたかといいますと。それは株は上がりました、企業の利

益は最高ですよね、で、有効求人倍率はみんな 1 越えました。すばらしいことです。これは継続しなければいけ

ない。だけど、格差が広がってませんか、貧しい人は貧しいままに、貧しい地域は貧しいままに、構造改革進ん

でないんじゃないですか、そりゃ金融を緩和すれば円は安くなります。円安くすれば株は上がりますね、金利を

下げれば企業の利益は上がりますね、そしてベアがまだ十分いなっていない、誰かに負担を負わせる、政府が何

らかの負担をするってことは納税者の負担ですからね。やはり地方に雇用と所得、中小企業に雇用と所得、そし

て低所得の人たちに雇用と所得ということだと思うんですよ。そういう方々が所得が増えれば、消費してくださ

るんです、その分で GDP は上がっていくんです。そういう方々に光を当てる、地方に女性にサービス業に中小

企業に光を当てていく、それがこれから先やっていかねばならない。それが残りの 30 点分だということです。」

" 

"山本恵里伽「では続いて、岸田さん。」 

岸田文雄「はい、えぇ 80 点です。まず 7 年 8 ヶ月前の日本の経済の状況、日本の経済、6 重苦と言われた大変な

状況にあったことから、こんにちの状況にまで変化をしたこのことについては高く評価をしなければならないと

思います。間違いなくこの成長の果実 GDP、企業収益、雇用、しっかりとした成果が上がってきたと思います。

ただこの成長の果実、いつか所得の中間層、あるいは中小企業、零細企業、あるいは地方へトリクルダウンとい

う形で広がっていくんだ、という期待がありました。そのへんがまだ不十分のままにあるということは指摘をし

ておかなければならない。また一方経済のエンジンとして財政出動と金融政策、主にこの２本で経済を引っ張っ

てきた、こういったことでしたが、まぁあの金利もこのマイナス金利まで下がってきている。金融緩和について

もどこまでいくのか、財政についても厳しい状態、コロナでもっと申告になった、そうなりますと経済の持続可

能性ということを考えますと、もう１つの柱成長戦略、やはり新しい時代の成長のエンジン、こういったものを

しっかりと今備えなければいけない、まぁそういった点を考えて８０点、まぁ合格点だとは思いますが、まだ付

け加えなければいけないところがある、そのように思っています。」" 

"山本恵里伽「では続いて菅さん。同じですね。」 

菅義偉「えぇ、一緒だったんですね、あの、私は今、岸田さんが言われましたように政権交代前の状況から比べ

ると、当時は株価は 8000 円前後だったんですよ。円は、これも 80 円前後、日本で企業が活動して利益を上げる

ことができない状況だった。これが今は 23000 円くらいになっていますから、私は 100 点と行きたいところだっ

たんですけれども、まぁ謙虚に 80 点にしたんですけれども、今、地方の話がありましたけれども、地方にも私

は及んでいると思っているんです、というのは、昨年、27 年ぶりに地方の地価が上昇し始めたんですよ。私非常

に嬉しかったんですけれども、ずっと 26 年間下がりっぱなしですから、地方の地価が。それが終止符を打って

昨年から上がり始めた。27 年ぶりに、それと格差とよく言われるんですけれども生活保護世帯というのはこのア

ベノミクスが始まって減りはじめたんです、少なくなりはじめてますから、ここは数字で明らかにこの生活保護

世帯が減っていますのでそういう意味では色んな所に効果があるのではないかなというふうに思っています。」" 

"山本恵里伽「では続いてはですね、官邸と官僚の関係に土江伺っていきたいと思いますフリップおろして頂いて

大丈夫です、ありがとうございます。安倍政権は官邸主導を掲げて幹部官僚の人事を官邸で握ってきたと言われ

ていますよね。」 

星浩「そうですね、私もこの数年、この官僚と政治の関係をずっと見てきたところからするとやはりその官邸の
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グリップがある意味で強すぎて官僚の中の自由な議論が以前に比べると少なくなったなぁと思いますし、それが

行き過ぎた場合はもリトも問題の忖度だとか公文書の改ざんというところまでつながっていったわけで、そうい

う点ではやはり人事局の使い方について一つその点検、検証する時期じゃないかなと私は思うんですけれども、

その点についてみなさんのお考えを伺いたいんですけれども" 

"外務大臣も務められた岸田さん、どんなふうにその、官邸主導人事、。」 

岸田文雄「基本的に官邸に、人事、幹部人事を集めて人事局というような仕掛けを作る、これは官僚に省益を越

えて働いてもらうという観点からこういったシステムが考えられたのだと思います、それは一つ大きな意味があ

ったのだと思います。ただ、星さんご指摘のように忖度とか、そういった弊害があるのではないか、こういった

国民の疑念があるわけですからこれに対してはしっかり答えなければいけない、このシステムを続けるというの

であるならば透明化を図りあるいはルールを明確化するなど、そういった疑念が挟まれないような工夫はしなけ

ればいけない、そういった国民に向けての説明責任みたいなものをしっかり果たすことによって、本来のこの制

度の役割を実現するように努力することがやはり大事なんだと思います。」" 

"星浩「菅さん、いかがですかそのまぁ人事権を梃子に霞ヶ関に睨みを効かせてきたという立場から。」 

菅義偉「私はこれ、非常に誤解されている部分があると思うんです、これの原案を書くのはそれぞれ省庁の大臣

が原案を欠くわけですから常日頃から見ていて誰が幹部として相応しいか、それは省庁の大臣なんです、それと

この官邸で、ですね、私共が口出しする、というのですかね。それは全体として例えば女性は何人登用しろ、女

性活躍の時代、あるいはノンキャリアな人、優秀な人でもをあげようとかそうしたことをこの人事局で決めるん

です。ですが、それと他省庁との交流人事とかまさにそういう意味で当選をして官房長官に就任してすぐにやっ

たのは海上保安庁の長官に叩き上げの人をしたんです。これ初めてしたんですけれどね、やはり現場をよく知っ

ている、そして数は圧倒的に制服組の人が多かったんですけれども、その人がトップになれなかったんです、そ

うしたことっていうのは総理のこのご判断を頂いて引き上げたんですよね、こういうことについてはやはり現場

ではなかなかあげきれていないですよね、それぞれの原局で、あの、省庁では。そうしたことについては全体を

見て、やはり職員のやる気になり、そうしたことの中で考えると、この官邸主導というんですか、人事局を作っ

て、全体を見渡す中でこの国民の皆さんの付託に応えるためにはそこは私はあっておかしくないというふうに思

っています。」" 

"山本恵里伽「遊佐さんはこの点、どうですか。」 

遊佐勝美「そうですね官邸主導の良し悪しというのはこれからも議論異なると思うんですけれども、やっぱりこ

れ置き去りにできないのは国民の財産である公文書の問題ですよね" 

公文書の管理について、あのぜひ菅さんにお聞きしたいんですけれども、内閣府の中に公文書管理委員会という

ものがありますけれどもそれとは別に独立して各府省をですね、監視するような第三者機関の設置というのは考

えられないものなんでしょうかね。」 

菅義偉「あの、森友の問題があってその後にこの公文書の管理の責任者、各省庁に決めました、こうしたことを

やはり一つ一つですね徹底して進めていく、ということはここは大事だと思っています。」 

"山本恵里伽「この点に関して石破さんいかがですか。」 

石破茂「うーん、600 人本当に評価ができますか、私も防衛省、農林省、人事をやりましたけれど、知らないっ

ていう人がいっぱいいましたですよ。実際に知って一緒に仕事をすれば評価はできるが、知らない人をどうやっ
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て評価できるんだ、600 人という数は本当に適正ですか、そして評価の基準は官邸に忠実であるよりも国民に対

していい仕事をしたことであって、私は大臣やってる時に秘書官たちは大臣それ違いますよという人でないと使

わなかったんですよね、誰に忠実であるのかっていうことですよね。そして公文書が改ざんされたり破棄された

り、そういうことってののは国民に対する背信ですよ、そんなことはやっていいはずがない。そんなことがまか

り通るとなればそれは官僚のモチベーション、ものすごく下がっていきますよ。そういうことは絶対にあっては

ならないので、そういうのに関わった人がより高いポストにつくといういことは絶対にあってはならない。そう

いうことをやったほうが得だよねということになったらもう官僚は働かなくなっちゃうしね、そして大臣がきち

んと人事権が使えるかっていうことです、大臣すっ飛ばして官邸に駆け込む官僚、いないとは言わないから。大

臣を蔑ろにされたなら大臣の意味はまったくない。それは政治として政府として不健全なことだと私は思います

ね。」" 

菅義偉「ちょっといいですかね。私も反論させてもらいますけれども、大臣を蹴飛ばして官邸で人事をやること

はないんです。それは大臣がそれぞれの省庁に責任を持っているわけですから、ですから大臣の納得の上でなけ

れば、人事は行使しないということです。」 

石破茂「それがきちんと行えているということが大事でね。」 

"山本恵里伽「では最後に星さんから。」 

星浩「はい、時間があっという間に過ぎましたけれども、今度の総理大臣は一年以内に衆議院の任期があります

ので、解散総選挙、どの段階で打つかというのがひとつ非常に大きなポイントになるわけですけれども、まぁお

そらくどなたが総理大臣になってもその野党から国民の信を問え、と、新しい政権ができたら国民の信をとえ、

という要求はかならず出ると思うんですけれども" 

"菅さん、その国民の信を問え、と、この政権の正当性を担保するために国民の信を問えという声にはどういうふ

うに応える。」 

菅義偉「私あの今まで解散のことについてですね、質問を受けて幸言っていました。『しかし、国民の皆さんは今、

新しい政権にもですね、一番やってほしいのはやはりコロナ対策、このコロナ対策を終焉してもらう、それがや

はり一番大きな国民の皆さんの期待だと思っています、ですから私はこのコロナの状況を見据える中で新しい総

裁が判断するのだろう』とまぁ聞かれるとずっと言っていましたけれども、やはり、コロナ問題の終息というの

はやはり大きな課題になってくると思います。そのうえで同判断するかはそれぞれのなった人の判断なんでしょ

うけれども、そう思います。」" 

山本恵里伽「はい、ではお時間になりました。自民党総裁選挙、来週の投開票までみなさんがどのような政策を

訴えていくのか注目していきたいと思います。皆さんどうもありがとうございました。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「実際につい先程 2 時間ほど前に伺ったわけですけれども、いかがでしたか。」 

星浩「そうですね、私が見てちょっと気になった、注目したのは辺野古の問題と官僚人事の問題で石破さんと菅

さんがかなり火花を散らしたなという感じでしたね、で、この 2 つとも実は菅さんが中心になって進めてきた案

件ですよね、で、石破さんはまぁ辺野古問題の検証をすべきだ、それから官僚人事問題見直しが必要じゃないか

とまぁ主張したわけですが、菅さんは辺野古問題は既定方針通り、と。官僚人事問題は各大臣の納得の上でやっ

ているんだ、とかなり強く反論していまして。」 
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山本恵里伽「そうですよね。」 

星浩「逆に言うとその菅さんからすると石破さんの主張に対してかなりその神経質になっている、神経を尖らせ

ているというところが見えてきましたね。」" 

 また他のトピックをはさみ番組のクロージングでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「さて、今日は総裁選の三候補の討論をノーカットでお伝えしましたけれども、」 

星浩「そうですね、新しい総裁を選ぶ総裁選挙というのは実は久しぶりなんですよね、自民党の中でもあまり討

論なれしていないところでありまして、今日はお互いに質問してもらうというほうしきをやったんですけれど

も。」 

山本恵里伽「そうですよね。」 

星浩「本当はね、もっともっと更に議論を深めてもらいたいと思いますよね。」 

山本恵里伽「そうですね」 

星浩「まぁ 14 日までありますからね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 1696 秒で、時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

スタジオ 

139秒 

7% 

VTR:司会 

233秒 

12% 

VTR:菅 

542秒 

28% 

VTR:岸田 

319秒 

16% 

VTR:石破 

736秒 

37% 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・自民党総裁選三候補の討論 

 今回は候補同士の質問が他の一名を指名して質問するという形式だったので、５年近く同じ内閣にいた菅候補

と岸田候補の間での質問というのがなく、菅候補からも岸田候補からも質問先が石破候補となっていた。 

 このことも、石破候補の発言を取り上げた時間が菅候補や岸田候補と比べて多くなった理由と考えられるが、

せっかくならば、同じ質問を二人の候補にする、という形式のほうが、それぞれの候補の問題意識や政策論、哲

学の違いというのがよりクリアーに見えてきたのではないだろうか。そういう意味では少しもったいなさを感じ

る形式であった。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 9 日 

出演者：星浩、村瀬健介、山本恵里伽、上村彩子、石井大裕 

     

検証テーマ：コロナ営業時間短縮要請解除、コロナワクチンの副作用、自民党総裁選と女性候補 

河野防衛大臣が解散時期に言及、河井夫妻事件、合流新党代表選 

報道トピック一覧 

・コロナ営業時短要請解除  

・コロナワクチンの副作用 

・自民党総裁選と女性候補 

・河野防衛大臣が解散時期に言及 

・医療関係者の死  

・河井夫妻事件 

・合流新党代表選 

・伊勢谷容疑者逮捕 

・TikTok で知り合った小学五年女児にわいせつ行為で男性を逮捕 

・ドコモ口座が 35 の銀行で新規口座停止へ 

・スポーツ報道  

・天気予報 

・千葉台風から１年 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・コロナ営業時短要請解除： 結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「東京都の専門家チームが感染状況の警戒レベルを 1 段階引き下げる方針を固めたことが分

かりました。東京都は 23 区内の飲食店の営業時間の短縮要請を解除する方針です。」とのコメントを受けて、以

下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

男性ナレーション「今夜の渋谷の様子。」 

森(報告)「今夜 20 時過ぎの渋谷です。本来よりは少ないですが、徐々に人が戻ってきています。」 

男性ナレーション「賑わいを取り戻しつつある渋谷。しかし東京都は感染状況について 4 段階のうち最も深刻な

警戒レベルのままです。」 

男性「1 番自粛していた期間から考えれば緩いんだなという感じはします。」 

男性「今日は帰らないです。9 月に入ってからは飲みに行ってる。」 

男性ナレーション「今日の東京の新規感染者は 149 人。8 月以降の傾向を 1 週間単位で見ていくと 8 月 5 日に 346

人と過去最高を記録。この時期は連日 300 人を超えていましたが中旬になると減少傾向に。そのまま減り続け今

日の時点で 148.6 人でした。これはピーク時の半分以下です。この状況を受け東京都は感染警戒レベルを 1 段階

下げたということが専門家への取材でわかりました。では、警戒レベルが下がれば何が変わるのでしょうか。ま
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ず気になるのが東京都の飲食店に求められている、営業時間の短縮要請の扱い。夕方、小池知事はコロナウイル

スを担当する西村大臣と会談。」 

小池知事「傾向としては減少傾向にあると共有したところであります。それらをベースに明日のモニタリング会

議で結論を出していきたいと思っております。」 

男性ナレーション「東京都は今月 15 日までもとめている時短要請についても解除の姿勢を進めていることが分

かりました。明日正式に決定する方針です。要請にしたがい午後 22 時に店を閉めている居酒屋は」 

居酒屋モンステラ店主「そりゃあしんどいですよ。出来れば解除してもらって 1 日でも早く元に戻れればとは思

ってます。」 

男性ナレーション「もう一つ注目されているのは現在東京が除外されている Go to トラベルの扱い。仮に小池都

知事が東京の不要不急以外の東京都以外への外出を許可した場合、政府は明後日の分科会で専門家に Go to トラ

ベルに東京都を追加できるか諮る方針です。東京浅草。一見観光客で賑わっているように見えますが、東京の扱

いは死活問題だと言います。観光人力車は」 

人力車 磯井さん「近場でちょっと食事でも行こうかと言う方が多いので人力車に乗るというニーズはそれほど

多くないのが現状です。」 

男性ナレーション「今の観光客は都内が中心で、人力車に乗る地方の観光客が少ないのです。」 

磯井さん「秋の行楽シーズンは要になってくるのでもし Go to トラベルキャンペーン東京もってことでしたら連

休を前にして入れていただくことを切に願っております。」 

男性ナレーション「一方期待半分不安半分の声も」 

男性「売り上げが上がってうれしい反面コロナの感染リスクが上がってくると思うのでそういう意味では複雑な

心境であります。」 

男性ナレーション「東京を追加する基準については今月下旬から 10 月上旬を基準とする案が検討されています。」 

 このトピックについて当てられた時間は 277 秒で放送法上は特に問題は見られなかっった。 

 

・コロナワクチン副作用発生 ：結論→特に問題なし 

上村キャスターの「続いても新型コロナについてです。日本が海外から調達することになっているワクチンに

ついて重い副作用の疑いが出てきました。期待が先行するワクチン開発ですが安全性に対する懸念の声も出てい

ます。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

女性ナレーション「感染者の数が世界 3 位のブラジル。女性が注射されているのが中国産の新型コロナワクチン

です。臨床試験で最終段階を迎えています。」 

臨床試験参加者「科学の力と可能性を信じるしかありません。恩恵をもたらしてくれると願っています。」 

女性ナレーション「来年 1 月から一般向けへの生産を目指すことが目標となっています。世界中でおよそ 80 も

の候補のワクチンが開発される中、菅官房長官は」 

菅官房長官「来年の前半までに全ての国民の皆様にワクチンが行き渡ることができるようその確保を目指してま

いります。」 

女性ナレーション「」ワクチンが完成した場合、日本はアメリカやイギリスの企業から供給を受けられることに

なっています。中でもイギリスのアストラゼネカ社とオックスフォード大学が共同で作成しているワクチンが最
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有力候補。しかしそのワクチン開発の試験が一旦ストップしてしまいました。 

米医療メディア「イギリスでの臨床試験参加者に重い副作用が見られたため延期となった。回復は期待されてい

るがどんな副作用かは現時点で分かっていない。」 

女性ナレーション「臨床試験の一時停止は珍しくないものの実用化の遅れが懸念されます。この件について菅官

房長官は改めて来年の前半までに全国民分のワクチンの確保を目指すとしながらも」 

菅官房長官「厚生労働省で企業から詳細の情報を収集していると報告を受けています。有効性と安全性、この確

保の観点から承認の可否については適切に判断をしていく、このようになっています。」 

女性ナレーション「日本ワクチン学会の岡田理事長は」 

岡田理事長「有効なワクチンをできるだけ早く届けたいという思いは政治家だけでなく多くの方が思っているこ

とですが、一方で安全性をきちっと確認してから出したいという思いが私たちの思いだと思います。」 

女性ナレーション「世界で開発競争が続く新型コロナワクチン。中国の習近平国家史跡は昨日ワクチンの研究者

らに栄誉称号を授与。北京市民に対しワクチンの事前予約まで始めています。さらにアメリカでは 11 月の大統

領選を前にしたトランプ大統領が前のめりな発言を繰り返しています。」 

トランプ大統領「我々は記録的な速さでワクチンを開発している。年末までにおそらくそれよりも早くとても近

いうちにら我々はワクチンを手にするだろう。」 

女性ナレーション「各国で政治的な思惑も見える中、欧米の製薬会社 9 社は共同声明を出し、こう牽制しました。」 

男性ナレーション「ワクチン摂取を受ける人の安全を常に最優先する」 

女性ナレーション「日本と専門家はワクチンへの過剰な期待についても警報を鳴らします。」 

コロナウイルス研究家 松山氏「呼吸器ウイルスに対し終生免疫を獲得できるワクチンは今のところないです。

ワクチンを摂取してもウイルスに再感染すると考えた方がいいと思います。重症化を防げるとかそういう観点か

ら見ると良いワクチンができるのかなと」 

女性ナレーション「岡田理事長はワクチン開発が異例の速さで進んでいると述べたうえでこう釘をさします。」 

岡田理事長「重篤な副反応は実際広くやってみないと分からないんですね。すぐ承認してワクチンを作れる段階

にはまだないのではないのかなという風に思います。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りがくりひろげられた。 

上村彩子「日本のワクチン調達状況をまとめます。VTR の中にもありましたが日本政府はワクチンの開発が順調

にすすんだばあい、アメリカのファイザー社とイギリスの製薬会社アストラゼネカ社からそれぞれ 6000 万人分

ずつのワクチンを得ることで供給を満たしています。また、アメリカのモデルナ社とも交渉を始めておりまして

来年の前半までに合わせて一億 4000 万人分のワクチンを調達する見通しが立ったとしています。今回はこの中

のアストラゼネカ社へ臨床試験へ参加した被験者の一人に重い副作用が発生したとして臨床試験を一時ストップ

しています。」 

山本彩子「このワクチン開発に関しては政治の方が前のめりになっている印象がありますね。」 

星浩「ワクチン開発っていうのは本来科学的データに基づいて透明なルールで進めてもらわないとと思いますよ

ね。トランプ大統領が 11 月の選挙を控えて皆さん摂取できるようになるでしょうと思惑がらみの発言をしてい

ましてそういうのがどんどん、広がっているということだと思うんですね。そういう政治っていう発言でワクチ

ン開発の歪めるということはあってはならないですし、今回異例の安全最優先というのも政治的な思惑に対する
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牽制だと思いますね。」 

 このトピックについて当てられた時間は 394 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・総自民党総裁選と女性候補：結論→問題あり 

山本キャスターの「続いては昨日告示された自民党の総裁選挙です」とのコメントおよび村瀬キャスターの「は

いこちらは今回出馬した 3 人を含めましてこの 30 年間総裁選に出た候補者たちを並べたものなんです。ずらー

っと男性ばかりが並ぶ中で女性はただ一人、2008 年に出馬した小池百合子さんだけなんです。出馬したくても女

性議員がなかなか出馬できないその背景を取材しました」とのコメントを受けて以下に朱記したようなやり取り

が繰り広げられていた。 

ナレ「午後、自民党本部で行われた総裁選の公開討論会。」 

石破茂「女性が住みやすい社会にしていかないと、この国は維持できない、その力を最大限に引き出す。」 

菅義偉「出産を希望する世帯を広く支援をするために不妊治療の保険適用、ここを実現をしたいと思います。」 

岸田文雄「出産費用を実質 0 にするような後押し、こういったことも大事だというふうに思いますし。」 

"ナレ「それぞれが少子化対策や女性が活躍するための社会整備が必要だと強調しました。しかし、今回の総裁選

にも女性候補者の姿はありません。街の人からは。」 

主婦（70 代）「えぇ、なんか日本ってだめだなって、うん、多分男社会の長い伝統、ですよね。」 

大学生（10 代）「男の人ってイメージがみんな強いからそういう文化みたいなのが根付いちゃっているのかな。」 

ナレ「なぜ女性候補がいないのか、自民党の議員からは、」" 

"今村雅弘（自民党元復興相）「本人のやっぱりやる気というんですかね、いろんな活動の仕方というのもあるん

だと思いますし、まぁ色んな人柄とかもそういったものをみんながやっぱり『いいんじゃないか』というきにな

っていけば自然と盛り上がっていくと思いますけれども。」 

鈴木貴子（自民党衆院議員）「たまたま候補者がお三方とも男性だったと思いますが、もちろん近い将来女性のリ

ーダーが生まれるということを私も願っております。」 

小林史明（自民党青年局長）「そもそも全国的にですね、女性議員が少ないですね、ですからね、やはり候補者が

少ないということだと思います。」" 

"ナレ「これまでの自民党総裁選を振り返ってみると。」 

小池百合子（自民党衆院議員、2008 年当時）「総裁選に立候補させていただく決意をいたしました。」 

ナレ「立候補した女性議員は 2008 年の小池百合子氏、ただ一人。" 

"野田聖子議員も、過去に二度立候補を表明しましたが 2015 年。」 

野田聖子（2015 年）「まぁ全て、私の力不足です、それに尽きると思います。」 

ナレ「そして 2018 年。」 

野田聖子（2018 年）「本日出馬を断念することと致しました。」 

ナレ「いずれも立候補に必要な 20 人の推薦人を確保することができず出馬を断念しました。" 

"今回の総裁選についてはこの人も意欲を示していましたが。」 

稲田朋美（自民党幹事長代行）「あの、勿論チャンスが有れば出たいということは言ってきました。」 

ナレ「結局所属する細田派は菅氏を支持。出馬には至りませんでした。なぜ女性議員は出馬しにくいのでしょう
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か、稲田幹事長代行はこう、指摘します。」 

稲田朋美（自民党幹事長代行）「例えば家族の協力であったり。また、資金であったりなかなか一般の女性が手を

上げて自民党の中で候補になることも難しいですし、その中で、また何回も当選をしていくということが、あの

結構難しいと思います、その中でしっかり大臣だとか党の役員だとかそういう経験を積んで初めて総裁に手を上

げることができるんですけれども、そこまで積んでいくのが非常に難しい。」" 

ナレ「今日の自民党の公開討論会ではこんな一幕も。」 

菅義偉「どうしても自民党、他の政党と比べても女性が少ないわけであります。」 

岸田文雄「政治の世界、まだまだ典型的な男社会であると感じております。女性の皆さんのハンディ、大変大き

いものがあると思います。」 

ナレ「世界各国の女性議員の割合を見ると女性が国のリーダーを務めるフィンランドが 46％、ニュージーランド

が 40.8％、ドイツが 31.2％などとなっていますが日本の衆議院は 9.9％。世界 191 カ国中 165 位と各国と比べて

低い水準にあります、自民党だけで見るとその比率は更に下がり 7.4％に留まります、これは自民党の幹部が一

堂に会する役員会の様子です。映像に収まる 18 人の打ち女性は稲田氏ただ 1 人です。」 

稲田朋美「特に自民党の中でもやっぱり男性は政治をやるものという意識が強くて女性概論あことを言ってもち

ょっと感情的じゃないの、とか、もう少しこう癒やし系のほうがいいんじゃないの、とか。」 

"ナレ「今回の総裁選への不出馬を表明した際、野田議員は。」 

野田聖子（自民党元総務相）「大変厳しい、27 年、ずっと厳しさの中にいます、人口減少などは男性だけでは答

えを出せない深刻な問題だと思っていますので、まぁあの地道な活動を通じて理解をして頂ける仲間を増やして

いこうと決意を致しております。」" 

"ナレ「専門家は」 

三浦まり（ジェンダーと政治を研究、上智大学教授）「結果的にどなたも出ることができなかったというのは、旧

態依然とした派閥政治が続いているのかなということ、あの印象づけるものでしたのでとても残念でした。」" 

"ナレ「自民党内には男女間格差を是正するためクオータ制の導入を求める声もあります。クオータ制とは女性の

割合を予め一定数割り当てるものです、このクオータ制について二階幹事長は男女平等は大いに尊重すべき、と

した上で。」 

二階俊博（自民党幹事長）「無理無理そこに押し込んでいくようなことを考えることは民主主義の基本は平等とい

うのが議場は平等なんですから、選挙で決める選挙民の皆さんの碁石で決めるというのがいちばん大事なことじ

ゃないかと。」" 

三浦まり「様々な参画障壁があるということがあり、一つ一つ取り除いてきた結果、今、あの、色んな国で女性

首脳が誕生しているんですね、日本は経済も政治もまだということですから、すぐに変わることはないともいま

すなので、これはあと 20 年はやっていくと、議論を続けていくということが必要だと思いますね。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したような 

"山本恵里伽「日本はずっと女性の社会進出が叫ばれ続けているんですけれども、世界的に見るとどういう状況な

んでしょうか。」 

村瀬健介「はい、女性議員の割合ですけれども、世界 191 カ国の中で日本は 165 位と先進国の中で最低の水準な

んです、そんな中で自民党からも声が上がっている女性議員のクオータ制なんですけれども、この制度を導入し
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ている台湾では女性議員の割合が四割にまでのぼっているんです、この法的クオータ制を導入した影響が大きい

と見られているんです、ただ一方で台湾と同じで女性議員の割合が四割にまで登っているニュージーランドでは

法的クオータ制は導入していないんです、この違いについて上智大学の三浦教授は歴史的伝統的にジェンダー平

等が社会に浸透していることが影響したのではないかと指摘しています。」" 

"山本恵里伽「こういった素地が日本にあるかという話ですよね。」 

星浩「そうですよね、それでもね、私すぐに改善できる点が 2 つあると思うんで、一つは政党がもうクオータ制

を入れちゃうんですね、うちの政党は何割にしますよということをすれば変わってくると思うんですね、もう 1

つは今回自民党の総裁選も野党の合流新党もその推薦人 20 人という壁があるんですね。」 

山本恵里伽「そうですね。」 

星浩「20 人というとやはり派閥が必要になる、そうすると派閥というのはやっぱりね貸し借りで男性同士が徒党

を組んで集まるという傾向がありましてね、これどうしてもおじさんの論理。」 

山本恵里伽「男性社会」 

星浩「この推薦人の壁を 10 人に下げるだけでも女性候補なかなかすぐに出やすくなってくると思いまして、そ

ういうそのすぐできることをやってみるということが必要だと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 564 秒で、時間配分及び比率は以下の通りであった。 
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 この報道では自民党総裁選に出馬した女性政治家が小池百合子氏ただ一人ということで一貫して政治において

女性が不利という取り上げられ方をしていたが、他方で自民党以外の政党に目を転じれば民進党では蓮舫代表、

保守党の扇千景、日本社会党では土井たか子、その後継の社民党では福島瑞穂と女性政治家が党首として十分に

活躍している。また、自民党内でも山東昭子参院議長はかつては番町政策研究所という派閥の領袖でもあった。 

 加えて、今回取り上げられていた野田聖子氏や稲田朋美氏にしても自民党からの当選同期の中では誰よりも早

く入閣している。 

そうした点を捨象して、総裁選への出馬した女性が一人しかいないということでもって女性が不利だという論

調で取り上げるという報じ方は放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」および同四号「意見が対立

している問題については、できるだけ多くの角度から論点を明らかにすること」に照らして問題があるといえる。 

 

・河野防衛大臣が解散時期に言及：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「そしてここで速報です、河野防衛大臣が今夜、衆議院の解散総選挙の時期について

概要 

266秒 

48% 

石破 

6秒 

1% 

菅 

15秒 

3% 

岸田 

15秒 

3% 

小池 

17秒 

3% 

野田 

58秒 

10% 

稲田 

79秒 

14% 

スタジオ 

100秒 

18% 
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おそらく 10 月のどこかで行うだろう、その後来年の東京オリンピックに向けて準備をしていくと述べました。

アメリカのシンクタンクが主催したイベントにオンライン出演した際に語ったもので今後波紋を広げそうです。

河野防衛大臣が衆議院の解散総選挙の時期について言及をしました。速報でお伝えしました。」とのことが伝えら

れた。このトピックについて当てられた時間は 33 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・河井夫妻事件：結論→特に問題なし 

上村キャスターによって「去年の参院選をめぐる買収事件、自民党本部からの 1 億 5000 万円について初めて

の証言です。去年の参院選をめぐる買収事件で起訴された河井克行前法務大臣と、妻の案里参院議員の裁判で今

日、二人の選挙事務所の会計担当だった女性の証人尋問が行われました。女性は自民党本部から提供された 1 億

5000 万円について克行被告の当時の秘書が全て報告書に載せると違反になると話していたと証言、違反の具体的

な内容は示していませんでしたが、お金に関することは克行被告に決定権があったと説明しました。」とのことが

伝えられた。このトピックに当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・合流新党代表選：結論→やや問題あり 

 合流新党代表選について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「野党の合流新党の代表選立候補者が討論会に臨み、ともに消費税の一時的な減税について言及しました。」 

泉健太（国民民主党衆院議員）「コロナ収束までの間、消費税をゼロという形で提案をしたいと思います。私はや

はり今のこの日本の経済にはカンフル剤が必要、この財源は国債とし、」 

枝野幸男（立憲民主党代表）「与党も合意ができそうで、しかも経済に効果を与えるとすれば次元的なもの、ただ

し税率は僕はどうせやるなら思い切りゼロ、ということは合意はできる余地は時間が区切られるのであれば与党

側にもあるんじゃなかと思いますし、そういう可能性の感触も受けています。」 

ナレ「合流新党の代表選は明日午後、投開票が行われます。」 

 このトピックについて当てられた時間は 51 秒で時間配分および比率は以下の通りであった。 
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 いやしくも野党第一党の党首を決める選挙であるにも関わらず、自民党総裁選と比べ、ほとんど時間が当てら

れていないという報じ方は放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」に照らして問題と言えるだろう。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・総自民党総裁選と女性候補 

 VTR 中で野田聖子氏の「大変厳しい、27 年、ずっと厳しさの中にいます、人口減少などは男性だけでは答え

を出せない深刻な問題だと思っていますので、まぁあの地道な活動を通じて理解をして頂ける仲間を増やしてい

こうと決意を致しております。」というコメントが取り上げられていたが、野田聖子氏と言えば自民党での 1993

年初当選組の中ではいち早く入閣している。野田氏が今、苦境にあるのは郵政解散で自民党を一旦出ていってし

まっているからであり、女性に特有の理由での厳しさとは違うだろう。このコメントを聞いた当選同期の議員は

どのように受け止めたのだろうか。 

概要 

18秒 

35% 

泉 

13秒 

26% 

枝野 

20秒 

39% 
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 また、稲田朋美氏についても以下に朱記したように取り上げられていた。 

ナレ「結局所属する細田派は菅氏を支持。出馬には至りませんでした。なぜ女性議員は出馬しにくいのでしょう

か、稲田幹事長代行はこう、指摘します。」 

稲田朋美（自民党幹事長代行）「例えば家族の協力であったり。また、資金であったりなかなか一般の女性が手

を上げて自民党の中で候補になることも難しいですし、その中で、また何回も当選をしていくということが、あ

の結構難しいと思います、その中でしっかり大臣だとか党の役員だとかそういう経験を積んで初めて総裁に手を

上げることができるんですけれども、そこまで積んでいくのが非常に難しい。」" 

 そもそも稲田氏も 2005 年初当選組の中では誰よりも早く入閣し、また党三役にも就任しており、他の当選同

期と比べても「しっかり大臣だとか党の役員だとかそういう経験を積んで」という点では明らかに優位にあるの

だが、これもこの言葉を聞いた同期当選議員はどう感じたのだろうか、非常に気になるところである。 

 加えて稲田氏があげている「例えば家族の協力であったり。また、資金であったりなかなか一般の女性が手を

上げて自民党の中で候補になることも難しい」というのは、これは一般の男性にも当てはまることであり、女性

に特有のものではないだろう。 

 スタジオでは星キャスターと山本キャスターが以下のようなやり取りをしていた。 

星浩「20 人というとやはり派閥が必要になる、そうすると派閥というのはやっぱりね貸し借りで男性同士が徒党

を組んで集まるという傾向がありましてね、これどうしてもおじさんの論理。」 

山本恵里伽「男性社会」 

星浩「この推薦人の壁を 10 人に下げるだけでも女性候補なかなかすぐに出やすくなってくると思いまして、そ

ういうそのすぐできることをやってみるということが必要だと思いますね。」" 

 派閥は政策集団であり、人間関係でもあるのだから、そこで貸し借りという話になるのはやむを得ないところ

ではあるが、「貸し借り」というのは本当に「おじさんの論理」なのだろうか。また、山本キャスターもそれに

対して「男性社会」とコメントしていたが本当にそうなのだろうか。「貸し借り」とはすなわち「感謝と恩返し」

であり、以前になにかの機会で良くしてもらったからだとか、そうしたことを「借りがある」と感じることや、

自分を良くしてくれた人が助けを求めてきたときにはそれに快く応じる、というのは「おじさんの論理」だとか

「男性社会」に特有のものではなく、老若男女問わずあるものではないだろうか。 

 また、星キャスターが推薦人を 10 人に下げることを主張していたが、20 人の推薦人も集められないような政

治家が全国各地を飛び回り支持を訴えるフルスペックの総裁選挙をまともに戦えるのだろうか、甚だ疑問であ

る。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 10 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、村瀬健介、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：東京都時短営業要請が 15 日で終了、新党は立憲民主党、寿都町の核処分場説明会 

TikTok をめぐる自民議連の動き、村上正邦元参院議員が死去 

ベラルーシで覆面男が反体制派を拘束、多数の中国軍機が台湾防空券に侵入 

報道トピック一覧 

・東京都時短営業要請が 15 日で終了 

・ドコモ口座被害拡大 

・新党は立憲民主党 

・ECMO が人材育成の新たな取り組み 

・アマゾンジャパンが 20 億円返金 

・寿都町の核処分場説明会 

・伊勢谷容疑者を送検 

・自民議連 TikTok サーバー中国外 

・元参院議員村上正邦死去 

・スポーツ報道 

・ベラルーシで覆面男が反体制派を拘束 

・多数の中国軍機が台湾防空券に侵入 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・東京都時短営業要請が 15 日で終了：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「東京都の小池知事は新型コロナウイルス感染拡大防止のために行ってきた飲食店への時短

要請などを今月 15 日で解除することを明らかにしました。これにより東京だけが除外されていた GoTo トラベル

キャンペーンにも動きが出てきました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられて

いた。 

女性ナレーション「関東エリアの避暑地、軽井沢。7 月から始まった観光の振興策、GoTo トラベルキャンペーン

の東京除外によって大きな影響が出ていました。政府は来月 1 月から GoTo トラベルキャンペーンに東京を追加

する方向で最終的な調整を進めていることが関係者の取材で明らかになりました。こうした動きに町の人は」 

地元商店街 喫茶店「いいことだと思いますよ。やっぱりインバウンドがないというのと東京からのお客さんが

ないというのはやっぱり軽井沢にとってはちょっときつい部分があると思いますけどね。」 

地元商店街 鶏肉店「東京とか関東圏のお客さんがかなりこの軽井沢の街全体にいらっしゃるので商売なりたっ

てる部分あると思うのでそういった面ではありがたいはありがたいですけど」 

女性ナレーション「夏休みの観光客に期待していたこちらのホテルは東京都が Go To トラベルから除外された当
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初キャンセルが相次いだといいます。」 

ホテル音羽ノ森「9 月の後半から現在でもある程度予約の状況は少しずつ戻ってきて例年の 7,8 割くらいは回復

してきているんですけれども、インバウンド、海外のお客さんが期待できない状況ですのでやっぱりこの秋から

冬にかけて GoTo トラベルの恩恵を受けていかなきゃというのが私どもの願いですね。」 

女性ナレーション「明日開かれる政府の分科会で審議し判断されるということですが東京都が Go To トラベルの

対象に含まれるきっかけとなっているのが新規感染者の推移です。東京都が今日発表した新規感染者数は 276人。

250 人を超えるのは先月 27 日以来 2 週間ぶりです。今日午後専門家らを集めて行われたモニタリング会議では」 

猪口副会長「矢印は 4 つとも全部下向きになってお「ます。総括コメントは赤からだいだいに変わりまして」 

女性ナレーション「先月以降 1 週間の単位をグラフで見ると先月 5 日に 346 人と過去最多を記録。しばらくの間

300 人を超えていたものの、しばらくの間は減少傾向に。今日の時点では少し増えて 157.9 人でした。減少率が

安定しているとの判断からおよそ 2 ヶ月維持されてきた感染状況のレベルが最も高い段階から 1 段階下がりまし

た。専門家からの提言を受けたあと小池都知事は夕方会見を開きました。」 

小池知事「来週 15 日をもって営業時間短縮の要請を終了させていただきます。」 

女性ナレーション「小池知事は酒を提供する飲食店やカラオケ店の時短営業の要請を今月 15 日で終了すると発

表。また他の県への外出自粛に関しては感染防止策を徹底を呼びかけ、事実上の解除となりました。しかしモニ

タリング会議では油断ができないとの指示も」 

猪口副会長「数も率も両方ともぎりぎりです。何かありましたら一気に増える。」 

女性ナレーション「専門家からは減少速度がゆるやかであることや依然高い水準で推移していることなどから感

染への再拡大への警戒が必要と示されていたのです。特に今月は会食による感染が目立っています。会食による

感染と判明している 41 人のうち 37 人が同席者の中に感染者がいたと報告されています。都の関係者の 1 人は強

い危機感を口にします。」 

都の関係者「時短営業の緩和や Go To トラベル解禁によって会食の機会が増えることで感染のリスクが高まるこ

とに強い危機感を持っている。」 

女性ナレーション「また、緊急救命救急の医師は」 

救命救急の医師「緊急性の高い重症患者や合併症を持つ患者が増加している。感染者全体が減っていても 1 人の

患者にかかる現場の負担は増している」 

女性ナレーション「こうした中、角界で集団感染が発生しました。日本相撲協会は玉ノ井部屋の力士 18 人が新

型コロナウイルスに感染したと発表しました。そのうち 1 人は十両の富士東だということです。九月場所は玉ノ

井部屋の師匠と力士全員が休場することになりました。」 

 このトピックに当てられた時間は 368 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新党は立憲民主党：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「政権交代に向けた大きな塊、その顔が決まりました。初代の代表に選ばれたのは枝野氏、

党名は立憲民主党です。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「巨大与党自民党に対抗できる政党になれるのでしょうか、合流新党のトップが決まりました。構図は国民

民主党の泉健太氏と立憲民主党の枝野幸男氏の一騎打ち。投票前の最後の演説、両者が意識したのが次期自民党
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総裁の大本命、菅氏のこの言葉。」 

菅義偉（官房長官）「「私が目指す社会像というのはまずは自助、共助、公助、自分でできることは自分でやって

みる。」 

泉健太（国民民主党政調会長）「自民党からは自助、共助、公助という言葉が聞こえてきています、しかしその順

番では心折れる人、動けない人は助けられないのです。政治が自助を叫ぶのは責任の放棄ではないでしょうか。」 

枝野幸男（立憲民主党）「過度な自己責任を押し付ける新自由主義的な社会を変え、ベーシックサービスを質量と

もに充実させる、再分配機能を取り戻す、命と暮らしを守る支え合う社会を作っていこうではありませんか。」 

"ナレ「事前に投票箱が空であることが確認され投票が始まりました。投票するのは新党に参加する 149 人の国

会議員です、結果は。」 

選管「泉健太候補 42 票、枝野幸男候補 107 票、白票 0 票。」 

ナレ「泉氏に倍以上の差をつけ・枝野氏が初代代表に選ばれました。また。党の名前も投票の結果立憲民主党の

名前に決まりました。」" 

枝野幸男「いよいよプレーボール、ここからが本当の戦いが始まる。」 

ナレ「枝野氏は次の総理に新型コロナ対策など本格的な国会論戦を要求、更に自民党内から早期の解散総選挙を

求める声が出ていることについて、こう発言。」 

枝野幸男「自分勝手な都合だけでもし、こうした本格論戦から逃げて解散するならば正面から受け止めて国民ん

お皆さんの選択肢となろうではありませんか。」 

ナレ「新党に加わる議員からは。」 

福山哲郎（立憲民主党幹事長）「国民の皆さんの期待に答えていけるような政党を作っていくことが大事なのでは

ないかなと思います。」 

徳永エリ（国民民主党参院議員）「もう分裂するようなこともあってはならないと思いますし、党名ももう変わる

ようなことはあってはならないと思っていますし、今までやれていなかったことをしっかりやりたいと思いま

す。」 

ナレ「他の党からは。」 

稲田朋美（自民党幹事長代行）「名前も立憲民主党で、それから代表も枝野さんということなので余り代わり映え

というか、新党というイメージはないというふうに思います。」 

松井一郎（日本維新の会代表）「うちうちで争ったけど選挙が近くなってきたんで、もうとりあえずまぁよらば大

樹でいいんじゃないの、とそういうことなんだなと思います。」 

ナレ「新しい立憲民主党の結党大会は 15 日、翌日には新内閣も発足し、解散総選挙の足音も聞こえ始める中、

存在感をどこまで発揮できるのでしょうか。」 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「枝野氏の立憲民主党、と。自民党に対抗する勢力になるんでしょうか。」 

星浩「そうですね、二大政党ができるかどうかということですからね、非常に大事なポイントだと思いますけど

ね。」 

山本恵里伽「そうですよね。」 

星浩「もう 10 年くらい前でしょうかね、当時自民党が野党になっている時に、中曽根元総理にその聞いたこと
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あるんですね、その野党の自民党いったいなにすればいいんですかと、聞いたらですね、中曽根さんは『それは、

君あの、一つしかない、野党の仕事は与党になることだ。』」 

山本恵里伽「与党になることが野党の仕事」 

星浩「『政権を奪取することだ』と言っていましたね、まぁそういう意味では今回その色んな曲折ありましたけど、

その立憲民主党が政権奪取のために本当に眦を決してやれるかどうかですよね、まぁ野党のままでいいやと思う

ようになっただもう終わりですからね、これ、今後は幹事長をはじめとした人事がまずあって、それから政策づ

くりがあって、それから選挙があるということなんで、全て政権交代のためにあらゆる手段を使って、その眦を

決して突き進むということができるかどうかということのかかっていると思いますね。」 

山本恵里伽「そうですね。」" 

このトピックに当てられた時間は 335 秒で時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・寿都町の核処分場説明会：結論→特に問題なし 

 寿都町の核処分場説明会について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「北海道の寿都町がいわゆる核のゴミの最終処分選定に向けた調査の応募を検討している問題で、今夜、住

概要 

144秒 

43% 

旧立憲民主党 

53秒 

16% 

旧国民民主党 

33秒 

10% 

自由民主党 

28秒 

8% 

日本維新の会 

13秒 

4% 

スタジオ 

64秒 

19% 
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民説明会が開かれました。報道陣に初めて公開された説明会には町民およそ 260 人が参加し、片岡寿都町長に対

して質問が相次ぎました。」 

"参加した町民「寿都町は原発のトイレになってしまうんですか。」 

片岡春雄（寿都町長）「私は寿都町をトイレにしようなんて今言っているわけじゃないんです、寿都に処分場が来

るんだということをちょっと頭から除いていただきたい。」" 

ナレ「町長は調査に応募してから処分場への議論を深めたい考えですが、反対する町民は応募すれば処分場を受

け入れざるを得なくなるとして、議論は平行線をたどりました。」 

 このトピックに当てられた時間は 59 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・TikTok をめぐる自民議連の動き： 

 TikTok をめぐる自民の議連の動きについて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

甘利明（自民党ルール形成戦略議連会長）「エンターテイメント系のアプリについて各国からいろいろな危険性が

提示をされ使用を禁止する、あるいは使用禁止に向かって検討が進んでいく」 

男性ナレーション「自民党の議員連盟は動画アプリ TikTok の運営会社を幹部から招き情報漏洩の防止策などに

ついて聞きました。運営会社はサーバーは中国外に設置されているなどと説明したということです。TikTok など

中国企業が提供するアプリをめぐっては利用者の個人情報が中国政府にわたるおそれがあるとして、議連は利用

を制限するよう訴えています。 

 このトピックに当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・村上正邦元参院議員が死去：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「労働大臣や自民党の参議院議員会長などを務めた村上正邦氏が今日、亡くなったこと

がわかりました。88 歳でした。村上氏は 1980 年に参議院選に初当選。参議院ん議員を連続 4 期務め、参院のド

ンとも呼ばれました。2001 年には KSD 事件で議員辞職し、その後実刑が確定しましたが、近年も持論の憲法改

正を始め、政治の現状について発信を続けていました。」とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 35 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ベラルーシで覆面男が反体制派を拘束：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「緊迫が続くベラルーシ、反体制派の幹部が相次いで覆面の男に連れ去られるなど弾圧が激

化しています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「大統領選挙から一ヶ月がたったベラルーシの首都、ミンスク、機能、政権への抗議を訴える女性たちが覆

面姿の男たちに次々と拘束されました。覆面の男たちはベラルーシの治安当局と見られ、ルカシェンコ大統領の

退陣を求めるデモを主導する反体制派組織、調整協議会の幹部らも拘束されたということです、協議会の中心人

物マリヤ・コレスニコワ氏も８日に拘束されています。ベラルーシをユッ刻している反体制派の省庁、チハノフ

スカヤ氏は。」 

チハノフスカヤ氏「当局はベラルーシから指導者を追い出せば、抗議デモが後退すると思っている。」 

ナレ「ルカシェンコ大統領は週明けにもロシアのプーチン大統領と会談を行う予定で、今後の情勢の行方を占う
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ものとなりそうです。」 

 このトピックに当てられた時間は 85 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・多数の中国軍機が台湾防空券に侵入：結論→特に問題なし 

山本キャスターによって「多数の中国の軍用機が台湾の防空圏に進入です。台湾政府は今夜記者会見を開き、

多数の軍用機が昨日と今日台湾南西の防空識別圏に進入したと発表しました。台湾な中国の進入が 400 回以上だ

ったと発表しています。政府は中国が地域の平和と安定に脅威を与えているとして中国に厳正な非難を表明しま

した。中国は今年 6 月以降たびたび台湾南西の空域に軍用機を進入させていて、台湾は警戒を強めています。」

とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 44 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・新党は立憲民主党 

 野党が合流して新党を結成し新たな代表が選ばれ、また来週にも自民党も新たな総裁が選ばれる運びである。 

 与野党ともに顔ぶれが一変するわけだから、ここは解散総選挙により、民意を問うべきではなかろうか。 

 

・村上正邦元参院議員が死去 

 村上正邦元参院議員と言えば、小渕総理が在職中に急逝した際に野中広務、亀井静香、森喜朗、青木幹雄らと

ともに「五人組」として後継の総理総裁決定に関与していた人物であり、奇しくも今回の安倍総裁の突然の辞意

表明により、行われることとなった総裁選が密室云々と言われている最中の出来事であっただけに、村上氏の「五

人組」としての側面も触れられるのか、と思っていたがそこには報道では触れられていなかったので意外な感じ

がした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 11 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：新型コロナウィルスと政府の対策、ディズニー新作に広がるボイコット、9.11 から 9 年、河野防衛

相が反省の弁、モーリシャス沖事件、首相の談話 

報道トピック一覧 

・新型コロナウィルスと政府の対策 

・大坂なおみが全米オープン決勝進出 

・ディズニー新作に広がるボイコット 

・カリフォルニア州の山火事が拡大 

・9.11 から 19 年 

・栃木県で猛烈な雨 

・河野防衛相が反省の弁 

・モーリシャス沖事件 

・スポーツ報道 

・首相の談話 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新型コロナウィルスと政府の対策：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「まずは GoTo トラベルをめぐる新たな動きからです。政府は対象から除外していた東京に

ついて来月 1 日から追加する予定としながらも直前の感染条件で判断することとしました。」とのコメントを受

け、CM をはさみ、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

ナレ「今、観光地は期待感が高まっています。これまで東京都だけが対象から除外されていた GoTo トラベルキ

ャンペーン。政府は夕方から行われた政府の分科会で議論した結果、東京都への旅行と都内に住んでいる人の旅

行を来月 1 日から対象に加えることを提案しました。その結果は。」 

"西村康稔（経済再生相）「東京を対象にすることについてですね、10 月 1 日からスタートすることを予定しつつ

ですね、今後 9 月下旬にかけての感染状況、これを踏まえてそれをよく見極めながら最終的によく判断していき

たいと思います。」 

ナレ「西村経済再生担当大臣は来月 1 日からと予定しつつ、今月下旬の感染状況を見極めたいとしました。" 

"東京都の除外解消について午後の会見で小池知事は。」 

小池百合子（東京都知事）「事業の回復などにはずみが着くのではないかと考えています。また都民の皆さんも

待ち望んでいるのではないかと思います。」" 

ナレ「これは人口 10 万人あたりの 1 週間の新規感染者数を都道府県ごとに示したグラフです。GoTo トラベルが

始まった 7 月下旬、東京の感染者数が突出していたことがわかります。その後、大阪や福岡など西日本エリアで

感染が拡大、8 月に入ると沖縄で 20 人を超えました。沖縄が東京を大きく上回り 8 月は高い水準のまま推移し
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ていることがわかります、8 月下旬から全国的に感染者数が減り始め、今月に入るとどの都道府県も一桁台で推

移、それでも東京は全国で最多です。昨日の東京都の新規感染者数は 276 人で今日は 187 人でした。 

"分科会の専門家からは東京の感染が拡大しないという根拠が乏しいという意見や、今後の観戦状況を見極めるべ

きだと言った慎重論が多く出たということです。」 

尾身茂（政府の分科会会長）「むしろ感染が拡大してしまうということが起きた場合に GoTo トラベルというもの

が信頼を失うんじゃないかという。」" 

"ナレ「観光地からは東京除外が解消されることに歓迎の声が上がっています。」 

山本千代子（さかえや：まんじゅう店、女将）「東京がなると、日光はうるおいますよ。もう本当に待ちに待っ

たという感じですね。」 

亀田祐司（あさやレストハウス）「ほかのちいきでは GoTo トラベルを利用している方がたくさんいますから、東

京でも利用するのはもう当然だと思います。」 

ナレ「観光客の意見は様々です。」 

千葉県から来た観光客「ちゃんと対策さえしていれば、東京も入れて大丈夫なんじゃないかな、と思います。」 

福島から来た観光客「解除になったからと言ってすぐ行けるかというとちょっと悩みますよね。」 

ナレ「韓国客の数が例年の半分程度に落ち込んだという日光東照宮、嬉しさ半分、混雑から密になることも懸念

されています。」 

山作良之（日光東照宮主典）「やはり大勢の方が集まりますとそれはそれで問題になりますので、問題にならな

いあ様にお核様の方でご配慮いただきたいなと思っています。」" 

ナレ「都内の施設も観光客の取り込みに力を入れます。東京スカイツリーでは今月 18 日から開業 8 周年の記念

と GoTo 利用の観光客を当て込み、展望デッキの入場料を半額に設定、ホテルニューオータニでは都民対象プラ

ンで公表だった割安宿泊プランを一旦終了し、チキに限らず通常のおよそ 6 割の負担で宿泊できる新たなプラン

を来月 2 日から始めます。」 

ナレ「一方、今日の分科会ではイベントの人数制限の緩和も示されました。現在イベントでの収容人衆は屋内の

場合は客席数の 50％以内とし、屋内屋外問わずじょうげんを 5000 人としていました。」 

"西村康稔「イベントにつきましては 9 月 19 日から緩和をする、していく。」 

ナレ「野球やサッカーなど観客の人数制限があったプロスポーツは来週末から 5000 人までとしていた上限が緩

和されます、ただ、収容人数の 50％は維持されて、例えば 6 万人入るスタジアムなら 3 万人までの入場が可能

になります。いっぽうでいべんとによってせいげんかんわのたいおうはわかれました。クラシックのコンサート

や古典芸能は収容率 50％が緩和されますが、ロックコンサートや格闘技は 50％を維持することとなりました。

その対応を分けたのは声です。理由について西村大臣は。」、 

西村康稔「大声を出すき音がないと想定されるものと、大声を出すことが想定されるものとやはりここはリスク

が違う。」 

ナレ「観客が歓声や声援など大声を出さないと想定されるものが緩和の対象となりました。こちら東京浅草の演

芸場も緩和の対象です、現在収容人数の半分以下 165 席までとしていますが、緩和されれば 340 席まで増えると

言います。寄席は笑えば飛沫が出る恐れもあり政府内では慎重な意見もあったと言います。」" 

"松倉由幸（浅草演芸ホール浅草東洋館代表取締役社長）「笑うために皆さん来ていますからね。ただコンサート、
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ライブと違ってのべつお客様が笑いっぱなしというわけではないし、笑いによって飛沫が飛ぶというのはあまり

影響がないような気がするんですけれどね。」 

ナレ「一方で、歓声や声援が出るとして人数制限が続けられるのが格闘技です。」 

司会「声を出しての応援はご遠慮いただきたく思います。」 

ナレ「こちらのプロレス団体では感染防止のため、声援の自粛をお願いしてきたと言い舞う。」 

高木三四郎（株式会社 CyberFight 社長）「今は技が決まって通常なら声援が飛ぶようなところは皆さん手拍子で

とか拍手でやっていただくようにしていますよね。」 

ナレ「観客は声援ではなく拍手、そして足踏みでレスラーを応援します、試合ごとに消毒するなど感染対策が取

られ、一見空席が目立つように見えますが、上限のあるチケットは完売です。制限緩和の線引が声で区別されて

いることについて。」 

高木三四郎「こう技がバーって決まった時にうぉーってなるじゃないですか、そこがやっぱり規制されてしまう

というのは基準みたいな曖昧さみたいなものは残ってしまうなと思うんですね、もうちょっとはっきりと明確に

してほしいなと。」 

ナレ「政府はこうした措置を 11 月末までは続ける方針です、その一方で観戦の状況によっては人数制限をもと

に戻すことやイベントを中止することも含め見直しもありうるとしています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 576 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ディズニー新作に広がるボイコット：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「中国で公開されたディズニーの新作映画『ムーラン』ボイコットを呼びかける動きが広が

っています、そのワケとは。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「ディズニーの新作映画、ムーラン、国家の命運をかけた戦いに病気の父に代わって戦地に向かった娘ムー

ランの物語です。中国古代の伝説に基づくもので撮影は中国でも行われました。」 

浜野祐司（報告）「北京市内の映画館です、撮影はこうした画面を使って映画のムーラン、大々的に宣伝されて

います。」" 

"ナレ「中国では 11 日から公開されましたがネット上ではボイコットを呼びかける投稿が拡散しています。」 

トム・コットン（共和党上院議員）「ディズニーは中国のカネの中毒になっている。」 

ナレ「こう批判したのはアメリカの上院議員、映画のエンドローロを問題視しています。撮影地として感謝を伝

えた一覧にあったものは新疆ウィグル自治区広報部、トルファン市公安局などの政府系機関の名前。新疆ウィグ

ル自治区は中国の北西部にありイスラム教を信仰するウィグル族が主に住んでいます。このウィグル族などへの

中国政府による人権侵害があるとしてアメリカ政府は問題視してきました。アメリカ国務省の報告書では。」 

アメリカ国務省の報告書「100 万人を超えるウイグル族などが拘束されて収容所に入れられている。虐待や拷問、

殺人が行われている。」 

ナレ「エンドロールに乗っている中国の政府系機関は大規模な人権侵害を行っているとしてアメリカが制裁対象

にしているのです。さらに、中国出身の主演女優リュー・イーフェイさんが去年 8 月、自身の SNS で香港で行

われている民主派のデモを次のように批判したのです。」 

リュー・イーフェイさん（主演女優）「私も香港警察を支持します、香港の恥だ。」 
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ナレ「香港の民主派はこれに強く反発、人権団体などにボイコットの動きが広がりました。」 

韓国ソウルの人権団体「糾弾するぞ、糾弾するぞ」" 

"村瀬健介（報告）「日本にもウィグルから来た人達が住んでいまして、こちらにはウイグル料理のレストランが

あります、皆さん今回のボイコットについてどのように考えているのでしょうか。」 

ナレ「西新宿にあるウイグル料理店、こちらは一本の太い麺を手で伸ばして作るラグメンです。ウイグル出身の

店長は。」 

ウイグル出身の店長「なんでこんな時期にそんな映画を発表したのかと思うんですが、まぁ私たちはそれについ

てコメントするのも怖いです、海外に行ってもウイグル人たちが自由に話せない、まだ世界中が私たちを守れな

いこともあるし、それが怖いです。」 

ナレ「ウイグルに家族がいるという店長、映画に違和感を覚えながらも中国の影響力を考えるとこれ以上話せな

いと語ります。」" 

"一方、北京で映画を見たい人からはこんな声が上がります。」 

観客「とても良かった、映画は映画だ。なんでボイコットするんだ、なんで政治とつなげるんだ。」 

ナレ「中国外務省は。」 

趙立憲（中国外務省報道官）「彼らは長い間中国に関する問題で事実ではない言論を発表して、うそと偏見に満

ちている。撮影を助けてくれたことにい感謝するのはごく普通のこと。」 

ナレ「中国政府は一貫してウイグル族に対する人権侵害を否定しています。」" 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"上村彩子「このディズニー映画、ムーランがここまで問題となっています、村瀬さん背景にはどんな事があるん

でしょうか。」 

村瀬健介「はい、まずこの新疆ウイグル自治区という場所なんですけれども、中国の北西部に位置していまして、

中国国土の約 6 分の 1 もある広大な地域なんですこの地域に約 2200 万人の人が住んでいるわけですけれども、

中国の中では少数民族のウイグル人が約 44％を占めています。その多くが独立を求めるイスラム教徒なんです。

1955 年に中国政府はこの地域を正式に自治区にしました。独立を求めるウイグル人に対する中国政府の圧力が

強まりまして、2013 年には天安門にウイグル人が運転する車が突入するという事件が起きました。更に 2014 年

にも爆発事件が起きるなどしているんです、このため中国政府はここ数年で対テロ人民戦争と位置づけましてウ

イグル人に対する監視を強化していると言われているんです。」" 

"上村彩子「はい、中国政府は具体的にはどういったことをしているんでしょうか。」 

村瀬健介「はい、この新疆ウイグル自治区の中にですね、こう職業技能教育育成センターと呼ばれる施設を数多

く作っているんです。 

上村彩子「はい。」 

村瀬健介「中国側の説明ではここはあくまでも過激思想に染まったウイグル人に対する教育施設だと説明してい

るんですけれども西側諸国はこれは事実上の強制収容所ではないかと非難しているんです。」 

上村彩子「強制収容所。」 

村瀬健介「国連人種差別撤廃委員会は 100 万人のウイグル人を刑事手続きのないまま巨大な収容所に入れている

と非難しているんです。さらにですね、世界の 321 の人権団体は国連に対して調査要求をしています、その代表
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団の一人ローゼン・ツバイクさんは中国当局による内外での人権蹂躙を国際社会はこれ以上座視できず、許して

おけないと話しているんです。」" 

"上村彩子「これまでも村瀬さんはウイグル問題について取材されていますが、今回の騒動についてどう思います

か。」 

村瀬健介「はい、今回もウイグル人の方に取材しましたけれども、この遠い日本に来てもですね、自由に発言で

きないほど中国政府に対する恐怖というものがあるのだということがよくわかりました。更に今回の対立の背景

には米中の対立の激化というものもあってですね、映画のボイコット運動にまで発展したという背景もあるんだ

と思います。」" 

 このトピックに当てられた時間は 451 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・9.11 から 9 年：結論→特に問題なし 

上村キャスターの「アメリカ同時多発テロの発生から 19 年、現地では先程から追悼式典が行われています。」

とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"深井慎一郎（報告）「一期目の旅客機が突入した午前 8 時 46 分を迎えています、例年と比べて規模が縮小して

いますが、今年も追悼式が行われています。」 

ナレ「アメリカ・ニューヨークでは 11 日、同時多発テロから 19 年目の追悼の日を迎えています。今年は新型コ

ロナウィルスの影響から追悼式典の規模を大幅に縮小しました。こうした中、式典に現れたのは民主党のバイデ

ン前副大統領とペンス現副大統領で大統領選挙を前にネット上ではなく現場に直接訪れる姿をアピールしたか

たちです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 51 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・河野防衛相が反省の弁：結論→特に問題なし 

 河野防衛相が解散総選挙に言及したことに対する反省の弁を述べたとのことが以下に朱記したような VTR で

伝えられていた。 

"河野太郎（防衛相）「今後口を慎むところは謹んでいきたいと思います。あの、余計なことを言わないようにし

たいと思います。」 

ナレ「9 日に解散総選挙について 10 月に行われるだろうと発言した河野防衛大臣、11 日の記者会見で解散権の

ない自らが発言したことに対し反省の弁を述べました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 24 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・モーリシャス沖事件：結論→特に問題なし 

 モーリシャス沖事件について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「インド洋のモーリシャス沖で貨物船が座礁し重油が流出した事故、貨物船を運行する商船三井は総額 10

億円を拠出する支援策を発表しました。」 

池田潤一郎（商船三井社長）「及ぼした影響についてですね、それがまぁしっかりとですね、対応できると、対

応できたというようなところまで、やはり我々としてはしっかりちゃっていかなければな、と。」 
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ナレ「一般的に開運事故の場合、船の持ち主である長鋪汽船が賠償責任をおいますが、商船三井は我々が社会的

責任をおうことは当然だとしています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 45 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・首相の談話：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「政府はいわゆる敵基地攻撃能力の保有を踏まえた新たな安全保障政策について年末までに

方策を示すとする安倍総理の談話を発表しました。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上

げられていた。 

安倍総理「国民の生命と財産を守る、これはシームレスに議論していくのは当然のことであり最大の責任であり

ます。次の内閣においてもその議論を深めていくのは、その責任を果たしていく、当然のことであろうと思いま

す。」 

ナレ「新たなミサイル防衛体制を巡って政府は迎撃能力の向上だけではなく攻撃を受ける前に相手の拠点を叩く

いわゆる敵基地攻撃能力の保有についても検討を進めてきました。安倍総理の談話には国民の命と平和な暮らし

を守り抜くためにやるべきことをしっかりやっていくとの考えが盛り込まれましたが、閣議決定は行われず、具

体的な検討は次の政権に引き継がれます。また、導入を断念した地上配備型のミサイル迎撃システム、イージス

アショアの代替策については結論を年末まで先送りにしました。」 

 このトピックに当てられた時間は 73 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 


